



RAPPORT D'ACTIVITES-UNITE MEDICALE ITINERANTE



Depuis son lancement en juin 2024, l'unité médicale itinérante a joué un rôle essentiel dans l'amélioration de l'accès aux soins pour les déplacés syriens vivant dans les provinces de Gaziantep et Hatay à la frontière turco-syrienne.

Ce rapport présente un bilan des activités réalisées au cours des six premiers mois de fonctionnement et met en lumière les résultats obtenus, les défis rencontrés et les perspectives d'amélioration.

Activités réalisées :

Sur une période de six mois, l'unité médicale itinérante a considérablement élargi ses opérations, augmentant le nombre de consultations mensuelles de 20 à 37. Cette progression reflète une montée en charge progressive et une augmentation significative de la prise en charge des patients. Cette croissance a été rendue possible grâce à une meilleure planification logistique, au déploiement de ressources supplémentaires et à un engagement accru auprès des communautés pour répondre aux besoins de santé en évolution.

Les changements saisonniers ont influencé les demandes de soins, avec un focus estival sur la déshydratation et les infections respiratoires, tandis que l'hiver a entraîné une augmentation des cas de grippe, de rhume et d'épidémies de gale. Le projet s'est adapté en intensifiant les soins préventifs, en distribuant des kits d'hygiène et en menant des sessions éducatives axées sur les défis sanitaires hivernaux, garantissant ainsi un soutien réactif et complet aux communautés syriennes déplacées.



Fréquence des interventions (cf Tableau ci-dessous)

Mois	Nombre de consultations	Type de prise en charge
Juin 2024	20	Début des visites à domicile et du service de transport pour les soins préventifs et curatifs.
Juillet 2024	22	Augmentation des consultations et focus sur les soins préventifs et le suivi médical.
Août 2024	25	Introduction de consultations familiales et suivi continu.
Septembre 2024	27	Attention accrue sur les urgences et maladies saisonnières.
Octobre 2024	33	Traitements spécialisés et consultations pour maladies chroniques.
Novembre 2024	35	Intensification des soins préventifs et distribution du traitement contre la gale.
Décembre 2024	37	Pic de consultations, focus sur l'éducation à la santé hivernale et la gestion de l'épidémie de gale.

Qualité des services :

Chaque visite vise officiellement à prendre en charge un patient précis. Cependant, il est fréquent que les infirmiers interagissent avec d'autres membres du foyer, répondant à leurs questions et prodiguant des conseils médicaux. Cette approche globale renforce la confiance et la proximité avec les familles.

Type de prises en charge :

- **Cas saisonniers (55-60%)** : Grippe, rhume, infections virales, gale, allergies printanières, etc.
- **Cas légers (25%)** : Suivis ophtalmologiques, carences en vitamines et minéraux, bronchites, etc.
- **Cas critiques (15-20%)** : Anomalies cardiaques, arythmies, maladies contagieuses et infectieuses, déficits en oxygène, malformations congénitales, paralysie cérébrale, etc.

Interventions réalisées :

- **Enfants** : Bilan complet pour évaluer l'état de santé global et détecter les besoins urgents, incluant des examens pour les infections respiratoires, les carences nutritionnelles, et les retards de développement.
- **Personnes âgées** : Focus sur les affections chroniques telles que l'hypertension et le diabète, avec des évaluations régulières pour ajuster les traitements et améliorer le bien-être général.
- **Fourniture de médicaments** : Distribution de traitements pour les maladies chroniques, notamment les médicaments contre le diabète, les antihypertenseurs, et des antibiotiques pour traiter les infections aiguës.
- **Distribution de fournitures médicales** : Livraisons de matériel essentiel comme des compresses, des pommades, des kits d'hygiène, et du matériel de premiers secours pour les blessures mineures et la prévention des infections.



- Consultations psychologiques : Sessions de soutien mental pour les patients présentant des symptômes de stress post-traumatique et d'anxiété, avec orientation vers des soins spécialisés si nécessaire.

Conditions de santé observées :

Patients cardiaques : Traitements adaptés et conseils pour la gestion des pathologies cardiaques.

- **Patients atteints de cancer :** Suivi continu, médicaments, et orientation vers des soins spécialisés si nécessaire.
- **Patients atteints d'hépatite :** Contrôles réguliers pour une gestion efficace, bien que certaines contraintes financières limitent l'accès aux traitements spécifiques (ex. : Hépatite C).
- **Patients brûlés suite aux bombardements:** Suivi continu, traitement, pansements, etc.

Transports :

- Urgences
- Physiothérapies
- Consultations psychologiques
- Suivi spécifique (neurologique, etc.)

Défis rencontrés :

- **Instabilité régionale :** Les récents événements en Syrie pourraient entraîner une augmentation significative de notre zone d'intervention, exigeant des ressources supplémentaires pour couvrir les nouveaux besoins.
- **Superficie de Gaziantep :** La taille de la région représente un défi logistique majeur. Les distances importantes à parcourir augmentent le temps de transport entre les visites.
- **Circulation :** Les embouteillages récurrents à Gaziantep ralentissent les déplacements de l'unité, réduisant ainsi la capacité à réaliser un nombre plus élevé de visites quotidiennes.
- **Charge de travail supplémentaire :** La prise en charge informelle de plusieurs membres d'une même famille lors d'une visite allonge la durée moyenne d'intervention.

Perspectives et recommandations :

- **Optimisation des trajets**
 - Identifier des itinéraires alternatifs pour réduire les temps de trajet.
 - Développer une planification avancée des interventions pour maximiser l'efficacité.
- **Renforcement des équipes :**
 - Recruter du personnel supplémentaire pour faire face à l'augmentation de la demande.
- **Sensibilisation :**
 - Continuer à informer les familles sur les services disponibles afin d'éviter les consultations multiples et concentrer les efforts sur les besoins prioritaires.

Conclusion

Les six premiers mois de fonctionnement de l'unité médicale itinérante ont démontré son utilité et son impact positif sur l'accès aux soins des déplacés syriens. Malgré les défis logistiques, la qualité des services rendus et la satisfaction des patients montrent que ce dispositif est sur la bonne voie. En s'appuyant sur les recommandations formulées, l'unité pourra continuer à se développer et à répondre aux besoins croissants des populations locales.

